



# BILAN DE LA STRATÉGIE INTERVENTION JEUNESSE

Sommaire exécutif

mars 2021

**ERIC DUBEAU**  
planifier.évaluer.positionner

## Le mandat

Lancée en 2009, la Stratégie Intervention Jeunesse reste un document incontournable du réseau jeunesse de la francophonie canadienne. Plus d'une décennie après sa publication, la FJCF nous mandate afin de documenter l'impact de la SIJ. Le Rapport de fin de mandat fait état de l'exercice de bilan que nous avons effectué au cours de l'hiver 2020-2021. Ce Sommaire résume les constats clés et les principales recommandations du Rapport.

D'emblée, nous pouvons le confirmer sans équivoque, les signes de l'impact de la SIJ sont nombreux et variés : multiplication des initiatives visant à augmenter la participation citoyenne des jeunes, adoption étendue du principe PAR et POUR les jeunes, mobilisation accrue du réseau jeunesse et des jeunes au plan politique, etc. Nous avons répertorié quelque 1 111 indications de l'impact de la SIJ depuis son lancement. Mais la SIJ montre aussi son âge. Elle est devenue un document interne important pour la FJCF, mais peu connue et peu utilisée ailleurs.

## Constats clés

- Les impacts de la SIJ sont considérables et variés. Nous avons recensé plus de 600 initiatives différentes en lien avec la SIJ et tracé quelque 1 111 liens entre ces initiatives et les indicateurs d'impact de la SIJ.
- La SIJ est un levier de partenariat important. Des centaines d'initiatives en lien avec la SIJ misent sur la collaboration entre des organismes du réseau jeunesse et des partenaires locaux, provinciaux, territoriaux, fédéral et même international.
- La mobilisation du réseau jeunesse pour la mise en œuvre de la SIJ a favorisé un effet boule de neige par rapport à certains dossiers émanant d'un organisme ou d'une région et se répercutant à l'échelle du pays, sur plusieurs années. (P.ex. : le Vote à 16 ans, les rencontres politiques fédérales, etc.)
- Les intervenant.e.s du réseau jeunesse ont à la fois une connaissance limitée et une grande appréciation de la SIJ.
- Aujourd'hui, quelque 12 ans après son lancement, les intervenant.e.s de terrain se servent peu de la SIJ. Le discours par rapport à la jeunesse a beaucoup évolué

depuis 2009, les formes de participation citoyenne des jeunes aussi, et la SIJ n'en tient pas compte.

- Les parties prenantes – autant à l'interne qu'à l'externe – perçoivent la SIJ comme étant trop vaste et trop floue.
- La SIJ demeure pertinente en tant que cadre qui permet de tisser des liens entre des expériences de vie importantes et le cheminement identitaire des jeunes.
- L'action en lien avec la SIJ aura permis à la jeunesse d'alimenter certaines politiques publiques importantes de la dernière décennie et aura permis à la FJCF de se positionner comme un incontournable aux yeux de diverses instances qui cherchent à tenir compte des besoins et priorités de la jeunesse.

### *Principales recommandations*

- Lancer une version 2.0 de la SIJ, en s'assurant de cerner et cibler la Stratégie au préalable. Nous imaginons un document de 2 à 5 pages, qui contient des cibles et des indicateurs de progrès.
- Définir et circonscrire la participation citoyenne aux fins d'une SIJ actualisée.
- Clarifier et distinguer ce qui est le champ d'action propre à la FJCF et ce qui découle spécifiquement de la SIJ – et qui mobilise un vaste réseau de parties prenantes.
- Produire des ressources qui contiennent des exemples, bonnes pratiques, études de cas et témoignages visant la mise en œuvre de la SIJ par : les gouvernements, le réseau associatif, les écoles, les conseils scolaires, etc.
- Offrir un accompagnement, des conseils et un soutien personnalisé aux organismes, conseils scolaires, écoles et autres instances qui s'engagent à favoriser la mise en œuvre de la SIJ.
- Produire et diffuser un rapport d'avancement annuel qui souligne les bons coups de l'année en lien avec la SIJ.